

# trabajo



FRANQUEO CONCERTADO

AÑO I NUM. 13

Soria 11 de Octubre de 1931

Portavoz de la Federación Comarcal de Oficios  
varios de Soria  
Afecto a la Confederación Nacional del Trabajo

Lector: lo que en estas columnas veas  
expuesto contrario a tus ideas, en  
ellas mismas puedes refutarlo: : :

PERIÓDICO SEMANAL

Edición y Admón: Canalejas, 32

DEL ACTO DEL DOMINGO

## Puntualizando.

El pasado domingo se celebró en esta capital un mitin, en el que tomó parte el diputado del Partido Socialista, Trifón Gómez. Dicho señor, apenas empezó a hablar inició una diatriba contra nosotros sin razonamientos de ninguna clase, llena de injurias y calumnias del más bajo gusto.

Como el presidente del acto no había anunciado si existía o no tribuna libre nosotros ante la forma de expresarse el orador se lo preguntamos que para concedida la tribuna, cuando él terminase poderle contestar. Pero Trifón Gómez, ese ex-obrero emancipado a costa de los compañeros del carril, contestó en forma despectiva, poniéndose en plan flamenco y siguiendo acto seguido lanzando su prosa inmundada de traidor, contra nuestra organización.

Como entendemos que el más elemental deber de educación, cuando se quiere atacar a alguien, con o sin razón, es darle medio de defensa en el mismo lugar donde se le ataca, juzgamos que al negarse Trifón Gómez a darnos tribuna libre para defendernos y siguiendo él injuriándonos, ningún respeto debía merecernos mientras hablase falsedades de nosotros y como la defensa no puede negársele a nadie, nosotros nos defendimos de la vileza y cinismo del ex-ferroviario, diciéndole las verdades a voces.

No fué éste o aquél compañero quienes iniciaron las interrupciones al orador, fué el comité que suscribe consciente de lo que hacía, el que al serle negado el derecho de defensa que nosotros en todos nuestros actos concedemos, no consintió que la desvergüenza de un traidor a la causa del proletariado lanzase infamias contra nuestra organización sin que nosotros protestásemos. A los que decían íbamos a perturbar el acto, les diremos que la mejor prueba de que no era así, es que en cuanto el orador se dió cuenta del mal camino emprendido y se limitó a hablar de asuntos sociales y políticos bajo su punto de vista—muy diferente al nuestro, pero sin ofender a nadie—entonces, no dijo nada ni uno solo de los muchos que cuando difamaba a la C. N. T. le interrumpían.

¿No es una prueba de que la perturbación, la falta de educación está en esos elementos que quieren atacar negando el derecho de defensa? ¿Qué seguros pueden estar de que dicen la verdad cuando se niegan a que se les discuta?

Días anteriores se celebró un acto nuestro donde se atacaron, su doctrina, su táctica y los resultados de ésta que los lleva al arribismo y la traición; pues bien, en ese acto lo primero que se hizo fué dar tribuna libre para que se defendieran, sin que nadie intentase hacerlo,

quizás porque saben es cosa indefendible.

No obstante esto, a los dos días quieren verter su bilis contra los que decimos las verdades al pueblo y quieren hacerlo sin que pudiéramos desenmascararlos. Esto dirá lo bastante a los que nos creyeron perturbadores de profesión para que rectifiquen el juicio que momentáneamente formasen de nosotros. Pero si eso no fuese bastante les diremos más y es que por aquí han pasado políticos de todos los matices y todos han sido escuchados. El mismo Sr. Harnando dió un acto público hace algún tiempo y aún cuando el núcleo casi más importante de oyentes en aquel acto éramos nosotros, ninguna interrupción se le hizo. Pero venir a hablar en nombre de obreros y que un traidor de los mismos, tenga el cinismo de decir que la C. N. T sólo hace revoluciones cuando ve dos pesetas, eso sólo podrán decirlo sin protesta ante trabajadores ignorantes de la traición de estos lacayos del capitalismo o ante seres que examinan las cosas de una manera indiferente o pasiva, pero no ante nosotros que vivimos y luchamos por y para la causa humana y que llevamos en nosotros el dolor de las innumerables víctimas que la monarquía y la república han inmolado en aras al capitalismo, servido y defendido por estos miserables. No; no podíamos oír el insulto a nuestros hermanos asesinados sin lanzar al rostro del traidor los trallazos de la verdad.

De no haberlo hecho así nos hubiese parecido sentir el anatema de todos los mártires de la revolución. De esa revolución que los socialistas españoles han intentado matar sin conseguirlo. Hubiésemos sentido el anatema de los trabajadores asesinados por esta república reaccionaria; víctimas cuya sangre no es bastante para despertar la conciencia de estos desalmados.

No, no y no. Estamos cansados de que se nos difame y confunda con vulgares asesinos. Hemos de defendernos de hoy en adelante en el terreno en que se nos provoque.

EL COMITÉ.

## DEFINICIONES

**Educación.** — «Crianza, enseñanza, — Cortesía, urbanidad».

¿Quién es el ineducado? ¿Aquél que descaradamente falta a la verdad, miente en la ingenuidad negando la defensa, siendo por ello descortés, o aquél que pide beligerancia para dejar sentada la verdad y negándosele la defensa proclama aquella como puede?

**Analfabeto.** — «Que no sabe leer ni escribir. Que no posee ins-

trucción alguna» Quien es el analfabeto aquél que sabe leer y escribir bien, que ha tenido medios para instruirse pero que tiene un cerebro vacío o un corazón insensible, o aquél ser que lo que sabe lo ha aprendido deletreando malamente o escuchando la lectura del compañero en las horas de descanso; que escribe ilegiblemente pero que tiene un cerebro soñador y un corazón sensible a todos los dolores; cerebro y corazón que se agitan y rebelan cuando algún ser depravado quiere hundir en el lodo la memoria de los seres justos, muertos y perseguidos en aras a la revolución?

**Vergüenza.** — «Pundonor, estimación de la propia honra» Quien es el sinvergüenza aquél que sin pudor alguno lanza insultos y vitezcas sin acceder a demostrarlas o aquél que sale por los fueros de la justicia y la razón por decoro y estimación de la honra propia y colectiva?

Aprendan algunos estetas saltamostradores y algunos maestros que podrán ser más o menos cultos, pero que les falta la cultura del sentimiento, aprendan que educación y vergüenza son ante todo y sobre todo: no faltar a nadie sin por lo menos, concederle derecho a defenderse. Las demás formas de educación y vergüenza, están al alcance de cualquiera, tan al alcance de cualquiera que las poseen esos estetas saltamostradores y

esos maestros más o menos cultos pero sin la cultura del sentimiento, siendo deber suyo saber que el sentimiento es rebelde a todo formulismo.

Floración.

## ¡MARTIR!

Es un hombre perseguido,  
por las justicias sociales,  
y cuyo delito ha sido,  
propagar, sus ideales.

Es un hombre, que agotado  
por continuas privaciones,  
sigue a pie su apostolado,  
libre siempre de ambiciones.

Es un hombre, casi anciano,  
que ha luchado sin cesar,  
y ha visto, con gesto ufano,  
derrumbársele su hogar.

Es hombre de vida errante,  
que hace un alto en su calvario,  
y lanza, con voz vibrante  
la esencia de su ideario.

Es hombre que indiferente,  
con sonrisa generosa  
rechaza, aunque indigente  
la dádiva deshonorosa.

Es hombre que no claudica,  
ante amenazas continuas,  
y altanero multiplica,  
por doquiera sus doctrinas.

Este hombre, que luchador  
incansable en su ideal  
defiéndese con ardor;  
este hombre es ¡Germinal!

J. HERNANDEZ.

## Rápida.

Fiestas en la capital El pueblo eternamente espoliado intenta olvidar sus penas dando muestras de una alegría ficticia, la única que puede sentir.

Por entre el rebño con traje de fiesta y estómago lleno por una sola vez, se abre paso con dificultad, un ser mutilado, un despojo humano arrojado a la calle por inservible por el infame capital.

Crispa los nervios en santa indignación ver a aquél ex-hombre caminando como los seres inferiores a cuatro manos entre la indiferencia de un pueblo imbécil que se embriaga en vez de ahogar a los causantes de esos crímenes sin nombre. . . Crispa los nervios ver a las hijas de los capitalistas volver la vista para no ver el cuadro, sin que piensen que el dinero que guardan en los Bancos; que los lujosos vestidos blancos que lucen destilan sangre proletaria . . .

Crispa los nervios el escarnio infame que se hace a estas víctimas del capitalismo que siguen mendigando mientras los lobos de la Patria en el Congreso llaman a España República de Trabajadores. . . ¡de trabajadores! ¡oh infamia! —mientras estos se arrastran por las calles a cuatro manos a peligro de que el automóvil del orondo capitalista acabe de destrozarlos. . . de trabajadores. . . ¡qué sarcasmo!

Pueblo manso despierta de tu letargo. Haz la justicia social que te piden esos desgraciados sino quieres verte maldecido por tus hermanos.

LUZ-BEL



# Paradoja.

En cierta calle de cierta ciudad, había una casa por demás ruinosa. Cada instante parecía venirse abajo, y si eso hubiese sucedido, muchas familias hubieran perecido sepultadas en los escombros.

El casero era muy avaro. El estado de su finca no le producía ninguna inquietud, ni siquiera le preocupaba el peligro que amenazaba a sus inquilinos; pero con esa indiferencia contrastaba la severa exactitud con que cobraba los alquileres.

La mayor parte de los inquilinos eran gentes sencillas, buenas, cándidas en demasía.

Cuando oían crujir las paredes o desprenderse un algecón, signo precursor de próximo derrumbamiento, se decían asimismo que eso no significaba gran cosa y que de igual modo permanecería por mucho tiempo; además, el dueño decía que la casa siempre había estado así.

No obstante, el peligro se hacía de día en día más inminente y se apercibieron que solo la avaricia del propietario era la causa del estado en que se hallaba la casa. Algunos inquilinos murmuraron y se les desahució judicialmente.

No se pasaba un día, ni una hora siquiera, sin que se produjera algún accidente grave con frecuencia.

El número de los murmuradores aumentaba, pero el propietario era hombre astuto. Deslizándose chismes, introdujo la división entre sus inquilinos. Las querellas, desde este momento, fueron cuestión esencial, olvidando la causa primera: el estado caduco de la casa.

El casero reía por la estupidez de sus inquilinos. Pero la ruina de la casa se acentuaba y algunos exigieron reparaciones.

El propietario sintió miedo. La locación la pagaba igual que antes, pero la sumisión no era la misma. Buscó un nuevo medio de calmarlos: prometió todo cuanto le pidieron, pero no cumplió nada.

Visto lo cual un inquilino reunió a los demás y les dijo:—La casa que habitamos es antro malhadado. Diariamente somos víctimas de accidentes. Algunos de nosotros ha tenido que enterrar a sus padres, madres, hermanos, hermanas o niños; y el hombre, causa de tanta desgracia, no es otro que el casero, quien no piensa sino en el alquiler y jamás en los inquilinos. ¿Es que esto durará mucho tiempo? ¿Es que permaneceremos siempre tan cándidos para sufrir así? ¿Continuaremos por mucho tiempo aún enriqueciendo a ese avaro exponiéndonos nosotros mismos a todos los peligros?

Muchos contestaron extortóreamente, «No, no. ¡Basta, basta ya!»

—Pues bien, continuó, escuchame. Y dijo que debía exigir del propietario que derribase la casa y construyera una nueva sobre otros alizaces, puesto que todos los esfuerzos para repararla serían inútiles.

Algunos juraron no deponer su actitud hasta ver derribada la casa y para esta idea hicieron activa propaganda. Desgraciadamente les faltaba el talento de la palabra y el de la pluma.

Algunos vecinos de casas inmediatas

ofrecían sus servicios, puesto que ellos conocían el arte de hablar y de escribir. De cuyo ofrecimiento regocijaronse algunos; los cándidos que olvidan fácilmente. Otros más avisados, recordaron que en circunstancias análogas algunas personas habían hecho ofrecimientos de servicios, pero sin hacer nada luego. Luego prudentes, digeron a sus convecinos: «¿Cómo comprendéis vosotros que un hombre en casa sólida que no conoce y la condición de una ruina pueda representar nuestros intereses?»

Pero los ingenuos no comprendieron nada. Y señores que residían en buenas y sólidas casas fueron representantes de los que habitaban en ruinoso albergue. Visitaron al propietario, pero no obstante el talento de oradores, nada obtuvieron. En consecuencia aconsejaron a sus poderdantes el envío de más representantes. El propietario era rico y muchos intrigaron por el honor de ser representantes e ir a visitarle. «Hemos aquí, parecían decir a la ciudad entera esos medrados al ir a visitar al propietario; nosotros estamos en relaciones con el hombre rico.»

Desde entonces la cuestión dejó de ser ésta: «¿Qué mejoras son las que se necesitan?» para convertirse en esta otra. «¿Qué personas representarán los intereses de los inquilinos?»

Y la disputa continúa aún. Los inquilinos permanecen en la antigua casa, cada día más destartada, y el propietario ríe la ingenuidad de sus locatarios que pagan sus alquileres y le enriquecen.

He ahí la paradoja. La realidad hela aquí:

La casa ruinosa es la sociedad actual. El propietario es la burguesía, la clase poseedora. Los inquilinos son los proletarios. La casa está desvencijada y debe derribarse. La burguesía no tiene entrañas y los proletarios viven embrutecidos bajo su dominación.

La lucha por la representación de los intereses cambia la finalidad.

No es un cambio de personas lo que necesitamos, sino una convulsión de la sociedad entera en su cuerpo y en sus miembros. Nadie podrá garantizar que será mejor que las otras, puesto que el hombre es producto de las circunstancias que le rodean. No puede respirarse aire puro en una atmósfera rarificada.

No queremos que el esclavo pase a ser amo, y el amo esclavo, pues eso sería un cambio de personas y no de sistema. Cuando lo que hoy está abajo, sube arriba mañana y cuando lo de arriba baja ¿qué hay en el fondo de cambiado?

Los hambrientos a los satisfechos no se comprenden. Habitan pared de por medio, pero ignoran unos cómo viven los otros. Son dos naciones en un mismo país. Y cuando un hambriento revolucionario llega a burgués satisfecho, viene a ser peor que aquél que es rico por su nacimiento. Por eso los proletarios no deben poner sus intereses en manos de representantes burgueses o de representantes obreros que puedan llegar a burgueses.

FLOREAL.

Este periódico está confeccionado antes de las siete de la tarde del sábado.

## COMENTANDO

### EL PROYECTO LEY DE TRANSPORTES POR CARRETERA

El Sr. Albornoz, ministro de Fomento ha elaborado un proyecto del transporte por carretera, que de aprobarlo en las cortes, daría un aumento al contingente de los sin trabajo, por lo que dicho proyecto implica para las pequeñas empresas de líneas de automóviles, y para las agencias de venta de los mismos. Nos parece muy bien que se supriman las exclusivas, por que todos los monopolios son inmorales, que se debe dar facilidad para el derecho a la vida que todo el mundo tenemos, pero que al suprimir un monopolio de tipo dictatorial no se quiera poner otro de tipo capitalista, como en el proyecto que ha elaborado el Sr. Albornoz, que al pequeño propietario que se defiende con una pequeña línea lo barre por no tener dinero suficiente para depositar esa fianza mínima de 10.000 pesetas, y en cambio dá la vida al capitalista que posee grandes líneas de transportes, porque puede coger para mayor explotación lo que los otros dejan por no tener capital aparte de que todas aquellas líneas que no reporten gran beneficio las abandonarían por saber que con este proyecto no las ha de explotar nadie.

Y por esto precisamente porque se han de suprimir bastantes líneas que hoy son explotadas, y que dan poco beneficio, pero que al fin de cuentas dan de comer a muchos trabajadores del ramo de transporte, lo mismo que a los de garages y agencias porque el que tiene líneas tiene que comprar automóviles, y si suprimen líneas se suprime la venta de automóviles y con esto el trabajo de los garages, y darse cuenta de lo que supone una mayor paralización en este ramo que bastante paralizado está ya.

Así que no creemos que llegue a aprobarse este proyecto absurdo tal y como lo ha redactado el Sr. Albornoz, sin reformar por lo menos lo que atañe a esas fianzas de 300 pesetas por kilómetro, siendo el mínimo de esas fianzas de 10.000 pesetas hasta 100 kilómetros, que suben a 30.000 pesetas, pues nos parece tan absurdo y tan sin razón, que no creemos llegue a prosperar por lo que atañe a una mayor paralización de este ramo de transporte.

### Palabras de un novel.

Es tan lamentable ver en la situación que se halla el proletariado español, que solamente el que ocupa la situación de uno de ellos puede hacerse cargo de su verdadero estado mísero y hambriento.

Yo no sé si al actual Gobierno republicano le dará rubor en el rostro y vergüenza en el espíritu — a mí me lo da — al ver tantas familias famélicas, que solamente sus rostros acreditan el latrocinio de sus dirigentes, hombres que se le importa muy poco con la muerte de millares de criaturas por falta de alimento nutritivo

Por este desengaño, una vez más, es preciso darnos perfecta cuenta todos los trabajadores de lo que son los gobiernos, tanto monárquicos como republicanos; entonces, solamente entonces, podremos abrirnos paso por entre los obstáculos que hoy nos lo obstruyen y el pueblo reanudará el paso hacia nuestra emancipación.

Hace unos meses que entró el régimen republicano, ¿ha mejorado nuestra situación? No me precisa oír vuestra respuesta. Me basta con la mía, que es la de todos.

Este régimen, llamado republicano, no es otra cosa que el fruto de unos cuantos hombres, que prometieron, de dientes para afuera, lo que no han llegado a cumplir ni cumplirán en lo sucesivo.

Véanse hoy en las masas populares, convertidos sus componentes, ilotas desposeídos, no solo del derecho de ciudadanos, sino también del derecho a la vida y engañados por la falacia de los gobernantes

La obra es nuestra, y como tal depende, sólo y exclusivamente de nosotros; por lo tanto, no debemos confiar a otros que en vez de adelantarla lo que harán será ponernos un dique para que no podamos coger una sola piedra para nuestra obra.

M. Naro.

Herrera (Sevilla) Septiembre 1931.

### Para el Excmo. Ayuntamiento.

Ocho días antes de las fiestas, según costumbre, se entrevistaron con el Alcalde y un Concejal nuestros compañeros matarifes a fin de impedir que personal forastero sacrificara los toros de las corridas de estas fiestas, a los que dieron palab a de que nadie si no ellos lo harían. Pero no fué así porque el día in'smo, precisamente un cuarto de hora antes de la corrida se les notificó que quedaba sin efecto la palabra dada a nuestros compañeros por medio de una certificación del Inspector Veterinario dando toda clase de facilidades al personal forastero. Esto por sí solo comprueba la nocividad de nuestro Municipio sin contar que la carne salió de Soria de noche para ser consumida en otra capital con gran perjuicio de la economía de esta Ciudad, y si a esto se agrega que el precio que cobra todos los años por aviar las dos corridas son 60 pesetas para todos los matarifes, se verá que no es la intención contra los matarifes. Claro que en recompensa hasta el administrador fué a la plaza te gorra.

¿Consentiremos que se repita (tra)?

Camaradas, leed



**ACLARACION**

No por condescendencia, sino como honor a la más pura verdad, hemos de hacer constar que en el artículo *Ver-güenza... y vergüenza!* publicado en nuestro número anterior, no fué intención nuestra aludir exclusivamente a los republicanos-radicales-socialistas, como éstos han creído; un error de composición hace parecer que esto sea así, pero lo cierto es que en el original dice lo siguiente: «... de esos ediles que el Pueblo creyó republicanos, radicales, socialistas, sin darse cuenta, etc.» demostrando con esto que nuestra indignación fué para todos los elementos políticos que representan la corporación que nos invitó.

Los R. R. S. de «La Voz» hubieran obrado noblemente, aclarándolo a su vez, en lugar de acusar injustamente y con tan mala intención, a un camarada nuestro y con él a nuestra organización. Esta vez—como siempre—se pasaron de listos.

**Estampa de feria**

Buscando entre la abigarrada y polícroma multitud de barracas y diversiones de feria, una nota que destacara de entre la acostumbrada caseta con visos de mansión suntuosa en la que se exhibe la mujer barbuda o el animal más peligroso del mundo perfectamente domesticado, llegamos a una cuya forma de atraer público sin el deterioro pulmonar, admiramos.

Consiste en un potente amplificador eléctrico, aplicado a un gramófono, que permite que sus discos adquieran una sonoridad potentísima.

Y es esta barraca con una de sus placas de gramófono la que nos ha hecho detenernos con curiosidad, a escuchar.

Se trata del proceso de Francisco Ferrer, el incansable luchador, el admirable propagandista de ideales, por pensar libre pero honradamente, es sentenciado a muerte, por una justicia cruel y sanguinaria. Por combatir el régimen despótico y antihumano que regia los destinos nacionales se le condena a la última pena. Creyeron, sin duda, sus asesinos, vestidos de una autoridad que no merecían, (entre los que se hallaba Maura) que desapareciendo el hombre rebelde y peligroso, para su Gobierno, con el morirían las ideas santas que predicaba y profesaba.

¡Craso error! Porque merced a esta barraca de feria, nos ha sido fácil rememorar aquel momento, y los vivas que lanzara, antes de morir, a la libertad, a la República y a la Escuela Única parece que hoy tiene ya una relativa realidad. Ya podemos gritar ¡Viva la República! sin que por ello se nos prive de la existencia.

Más, seguros estamos de que el martir de las libertades humanas, Francisco Ferrer, se avergonzaría, si viviera, de padecer una República, en la que hay gobernantes descendientes de aquellos, que años antes quisieron ahogar, miserablemente, el grito viril y potente de libertad.

Y aquello que se cometió con toda la ley y que hoy repudia el sentir de los actuales gobernantes ha de servirles de ejemplo para que la autoridad que el pueblo depositó en ellos, no se vuelva contra él, cruel y sanguinariamente como ocurre en una «República liberal y democrática de trabajadores.»

**MORAL**

**LA TIRANIA DEL HONOR**

En la historia del matrimonio, que es la de la mujer y pudiera decirse que la de la sociedad entera, distingo legunas inmensas de inmundici e inmoralidad, lágrimas del corazón, las más amargas de verter que se conocen, cadenas de esclavitud, hipocresía, apariencia de virtudes y realidad de vicios.

¡Triste labor la del cristianismo! Ni un momento ha vivido en paz, ni ha dejado vivir a nadie.

Hay sacerdotes que mienten, inventan crímenes, propalan calumnias, confeccionan actas intentando así falsificar la historia, y esto es necesario que desaparezca.

Hay que perseguir al jesuitismo que mientras desnaturaliza los deseos de Cristo, pretendiendo interpretarlas mejor, quiere convertir la virginidad de la hermosa y dulce doncella en rancia, moticulosa y estéril santurróna.

La iglesia ha dificultado la felicidad de la familia, introduciendo en ella ideas extrañas de purezas e impurezas ilusorias.

¡Qué honrada joven! ¡Que virtuosa señora! oírás decir a cada paso; mirarás a las mujeres así alabadas y las veras mentir; sentirás la más infame hipocresía en sus actos.

Y verás también mujeres heroicas, inteligentes, sublimes para amar, llenas de bondad, perseguidas, llenarlas de fango porque amaron y se dejaron llevar de su natural deseo.

¡Fuera! dice la sociedad, esa joven ha pecado, está mancillada, que no la vean mis hijos; se mancharían.

¡Claro! ellas—sus hijas—son tan honradas porque ocultaron una falta o cometieron un crimen...

¡Todo por la tiranía del honor!

**Replln.**

**Para quien corresponda ¿Para la Diputación?**

La injusticia más vergonzosa es la que aplasta a nuestros compañeros de la construcción del camino vecinal de La Rubia a Zarranzano.

¡40 obreros llevan trabajando desde el 16 de Mayo, sin que el contratista les haya abonado un solo céntimo!

El contratista culpa a la Diputación. Para estos atropellos ¿no hay Guardia civil?

**Ateneo de Divulgación Social**

Como todos los jueves, el próximo día 15, se organiza una velada, a las diez, que consistirá en una CHARLA, continuación de la del jueves, día 1, y además será leído un trabajo literario de la señorita Constantina Alcoccha.

**Cosas veredes..**

A mi amigo Pancho, no le entraba en la mollera que para tratar de alquilar un local, hubiese que ir, no al dueño del mismo ni a su administrador ni a ningún interesado sino a persona que nada tiene que ver con el inmueble. Se llegó a mosquear tanto mi amigo Pancho que me vi precisado a contarle lo del Teatro.

Era tradicional que la organización obrera de Soria celebrase sus actos de propaganda, especialmente el del 1.º de Mayo en el Teatro Principal. Cuando fué arrendado dicho Teatro a la «Sage» se le consultó y creemos lo dejó a la determinación de la representación suya en esta capital quién decidió no cederlo para ninguna clase de actos políticos o sociales.

De esta suerte nuestra Federación no ha podido celebrar en dicho teatro los actos de los dos últimos primeros de Mayo. Pero he aquí que en el Teatro Principal, pese a los propósitos de la empresa, se celebraron varios actos políticos, y he aquí que nosotros organizamos uno de propaganda sindical solicitamos autorización de la empresa y se nos niega alegando que los anteriormente celebrados, lo habían sido por ser del partido del Gobernador. As las cosas, días después se dá un acto que no es del partido radical socialista pero que sin embargo se celebra en el mencionado teatro. Sin inquirir el por qué, se nos dice que se celebró allí porque le pidieron el local al gobernados. El descubrimiento no puede ser más asombroso y se comenta el sólc: *Un gob. rador que dispone de un teatro, en el cual no se puede celebrar más actos que los que sean de su agrado.*

Nuestro amigo Pancho grita: ¡Viva la república maurista!...

**Para los obreros ferroviarios**

La Federación de oficios varios de Soria se dirige hoy a los obreros ferroviarios, especialmente a los de vias y obras, para que examinen con amplia libertad y sin apasionamiento nuestras tácticas de lucha, consistentes principalmente en no dejar que otros que nada les interesa, solucionen nuestros conflictos al contrario, por lo tanto que haceis vosotros, que confiáis en las clases superiores. Tenéis un ejemplo rotundo:

«Un compañero de vias y obras al que muchos de vosotros conocéis fué despedido de la brigada en Lences. Le hacían trabajar demasiado, en un recorrido que no podía sostener.

Al ser despedido, lo comunicó al Sindicato Nacional de Ferrocarriles el cual lo comunicó a su vez, al Ministro de Trabajo, al parecer.

Le dieron palabra de que entraría a trabajar inmediatamente y ahora, «después de tres meses», el Gobernador de Burgos escribe al sindicato o al ministro comunicándole que nada puede hacer por su recomendado.»

Pensad esto bien; tres meses de angustia entre la duda y la esperanza; tres meses sin trabajar, entre el hambre y la miseria, en la espera de una solución; tres meses desesperado, para que al final, el incumplimiento de palabra, caso corriente en los gobernantes de todos los tiempos, le deje en la calle.

Si esperais que ellos solucionen vuestros asuntos, bien está, más si convencidos de que vosotros, solo vosotros, habeis de atender vuestros conflictos venid a nuestra organización.

Con los brazos abiertos recibiremos a nuestros compañeros ferroviarios.

La Comisión organizadora

**CARNET SINDICAL**

**Molinos de Duero**

Volvemos a recordar a las autoridades de la provincia, que al pedirle los obreros del puente que se construye sobre el río Ebrillos, unas pequeñas mejoras al contratista, éste, se fugó sin saber el paradero y estos compañeros llevan varias semanas sin que se les de resultado alguno, y tendrán necesidad, por el abandono de que han sido objeto, de recurrir a otros medios, aunque sean violentos, para poder comer.

**IMPORTANTE**

Por falta de espacio no se puede reseñar el acto del día 2 del actual, sobre el tema «Cuestiones Sindicales Ideológicas» en el que tomaron parte los compañeros Alejandro Gómez y Domingo Germinal.

En el próximo número lo haremos.

**Del Ateneo de Divulgación Social**

El jueves, día 8, como se tenía anunciado, se celebró la aplaudida conferencia «Ante un gran momento histórico» de nuestro buen amigo el culto abogado Valentín Ropero.

Fuó tan insospechado, tan desconocido y tan interesante lo que expuso que nos hemos propuesto publicarlo íntegro bien sea en números sucesivos o en forma de folletón.



# trabajo

Precios de suscripción:

Semestre, 2'50; Año, 4'99; Precio p  
ra los paqueteros, 2'00 pts. 25 etc.

## DIFERENCIAL

Largo y la nueva enchufadora?

Tenemos una terrible ansiedad. ¿Cuándo sale, cuándo, esa reorganización del ministerio del Trabajo Ageno en que se aumentan y mejoran hasta lo infinito los enchufes socialistas y sociológicos?

¿Cuándo se crea ese chaparrón de chupépteros delegados del trabajo ageno que ha prometido Largo a sus camaradas como una especie de maná bendito?

No demore usted, amigo Largo, ese nuevo ejemplo de austeridad socialista. Centenares de correligionarios aguardan con la boca de par en par y las manos tendidas. Y nos da lástima, mucha lástima, verlos así...

(Del semanario Fray Lazo)

¿De qué será «responsable» el nuevo presidente socialista de la comisión de «responsabilidades» Sr. Cordero, el de los quince sueldos, por esos tantos, tantos, de tantos enchufes?

—Anda, tú, dímelo: un doble ¿qué es?

—Uno que se mama dos sueldos: Muñío que cobra 12.000 pesetas como diputado y 25.000 como consejero del Hipotecario.

—Entonces, Cordero es cuadrúpedo, por lo menos.

(De Fray Lazo)

En la República de trabajadores, para los que no trabajan.

Una enmienda al artículo 44 de la nueva constitución española:

«En Málaga, se ha suicidado una joven mujer, porque no tenía el qué dar a sus hijos, para comer.»

¡Prefirió morir, ante la horrible tortura de ver a sus hijos morir de hambre!

Piénsenlo bien, las mujeres de los trabajadores, mientras reflexionan sobre la concesión del voto, que luego les pedirán.

El órgano oficioso vuelve a meterse con nosotros. Le duele tanto que vayamos quitando caretas ante los ojos del pueblo, que no puede por menos de levantar su afónica voz. ¡Quién lo diría! Estos que en Diciembre maldecían de la traición socialista, hoy que ya están todos hermanados en los cargos aplauden a los traidores del proletariado que niegan el principio más elemental de la democracia: la tribuna libre. Todos políticos; revolucionarios hasta que llega la hora del reparto... del reparto de puestos. Con razón que digais que «todos sois iguales.»

«La Voz de Soria» para la cual TRABAJOS es la «bicha», pues nunca le nombra, quiere hacer ver que no han sido los radicales socialistas los culpables de los espectáculos cavernícolas de estos días. Para ello dice que el alcalde no es radical socialista, pero si el gobernador y la mayoría de la Diputación, lo que no es óbice para que con su consentimiento haya curas y paqueteros, que envenenan los cerebros de mujeres y niños con propagandas criminales, como están haciendo en la capital y en toda la provincia.

El compañero Tripón, lucha por su «coscurro» sin trabajar. Nosotros luchamos por el «coscurro» de todos, sin dejar de trabajar. ¡Que no es lo mismo!

De Hernando en el acto socialista: «Decía que ha fracasado el socialismo, (que ha fracasado el laborismo. No; no han fracasado, pues son los métodos del laborismo los que adoptan la clase capitalista.»

Si Hernando se refiere a que el socialismo no ha fracasado como defensor del sistema capitalista, de acuerdo, pues sus palabras expresan claramente que es al socialismo a lo que se acoge el capitalismo como único punto de apoyo en su inevitable caída.

En Madrid, debido a la actuación reaccionaria del gobierno, han dejado de votar el 80 por 100 de los electores llamados de izquierda. Si «allega» a estar allí Trifón, no pasa eso, pues les hubiese convencido de que los socialistas son los verdaderos «revolucionarios» y les hubiera hecho votar.

Circulan rumores de que Trifón, Cordero, Saborit, Largo, etc etc., dejaban los cargos de «las mil del ala»; los de secretarios perpétuos de los sindicatos de la Unión y demás «enchufes» y pedían la readmisión en los puestos que ha tiempo abandonaron, en campos, minas, talleres y fábricas. Hasta la hora de «parar» este «diferencial» no se tiene confirmación de tan sensacional suceso. Por la salud y robustez de las depauperadas cajas de resistencia enorme tiene que ser para resistir el ataque de tanto lobo—de la anacrónica U. G. Celebraríamos se confirmase la noticia.

Está sobradamente comprobado que los socialistas y las derechas se unieron en el Congreso y no pararon hasta conseguir el voto de la mujer, en la esperanza, sin duda, de un gobierno netamente «cavernícola». ¡Me caso en Dios y viva la virgen! Pensarán los socialistas...

Hernando dice que la suerte de España está vinculada al partido socialista. ¿Entonces? ¿Por qué no les dá la gana a los socialistas que acabemos ya los obreros de tener que mendigar trabajo y pan, sufriendo constantemente el desprecio mil veces odioso del capitalista que sigue viviendo tan espléndidamente como antes?

De Hernando. «Al socialismo le da miedo encontrar cadáveres en los estertores del régimen capitalista. Y los obreros que siguen muriendo de hambre en las calles y en los hospitales? Y los montones de cadáveres proletarios que por mandato de vuestros compañeros del gobierno se forman diariamente con los cuerpos de vuestros mismos compañeros de la U. G. (no contemos los de la C. N.), como en Corral de Almaguer en Palacios Rubios; en Pozo Blanco, etc. que por pedir pan y justicia, como en tiempos de Alfonso XIII, reciben en el pecho el plomo mortífero de la por vosotros pagada, Guardia civil?

El ex-ferroviario dice que «la revolución se ha hecho y que ellos, los socialistas la están ahondando. Vosotros no ahondáis más que las diferencias entre los trabajadores. Habéis cerrado la puerta a la revolución para tranquilamente poder forzar las arcas del tesoro— ¡vuestra suprema aspiración!— pero daos prisa, porque la revolución llama a la puerta de esta ya fallida república y saltará ¡por encima de vosotros.

Palabras de Largo Caballero (socialista) sobre su proyecto de los jurados mixtos:

«El decreto que más apasionará, será el del control obrero, aunque yo tengo la convicción de que es beneficioso para los patronos».

¡Hombre! Nos gusta la sinceridad.

En Pozo Blanco la «benemérita» hirió de gravedad a cuatro compañeros de la Unión General. «El Socialista» protesta del hecho; pide la libertad de los detenidos y que vaya un diputado para que intervenga en el conflicto. ¿Qué os parece obreros socialistas? ¡Para eso tenéis tres «compañeros» ministros, ciento doce «compañeros» diputados en el Congreso y el «compañero» presidente del mismo?

Trifón dice que para ir al movimiento revolucionario—al cual no fueron, traicionándolo por ello—no necesitaban una piqueta. ¿Pero cómo ibáis a necesitar si las dictaduras de Primo y Berenguer se cuidaron de manteneros a vosotros en los consejos de Estado y en los Comités «parasitarios» y os hizo y dejó hacer propaganda para que llevaseis a vuestra débil organización las cuotas de los obreros inconsistentes? ¿Por qué no dices, traidor, que la dictadura con vuestro asentimiento, se hizo sólo para hacer descomponer a la C. N. T. asesinando, secuestrando, deportando a sus mejores militantes? ¿Por qué no decís a esos obreros que tratáis de engañar que

mientras la cotización de la U. G. T. protegida por la Dictadura, al obrero la C. N. T. que se le encontraban sellos de cotización lo hundían en tétricas mazmorras por tiempo ilimitado?

¿Suprimir la pena de muerte este gobierno?... ¿Y los hombres «asesinados» en Sevilla, Zaragoza, Barcelona, Madrid, etc. y muchos etcéteras?... ¡Qué esperanza, ché!

El órgano oficioso se da cuenta de que solo les ataquemos a ellos y no se da cuenta de que a los enemigos conocidos no hay que desmascararlos, pero sí hay que descubrir a los que fingiéndose amigos, son como aquellos.

Su «eminencia» don Trifón Gómez, de ocho años y medio empezó a gauarse el pan con el sudor de su frente; estuvo trabajando catorce años para comer y otros catorce de seleccionado. En total treinta y seis años y medio.

Obreros ferroviarios. ¿Quienes lo han mantenido después de esos treinta y seis años y medio, hasta cuarenta y dos que tiene ahora?

¡Adivina adivinanza! ¡El caso es llenar la panza!

La traición socialista de Octubre de es más grave que la de Diciembre de 1902

Piñón de ataque.

## RECALCANDO

Leemos en el órgano radical socialista:

«Los anarquistas no creen oportuno combatir a las derechas, como tampoco las derechas sorianas combaten a los anarquistas. Por algo a la hora de las huelgas generales, los anarquistas más significados se ponen reservadamente al habla con los más significados políticos de viejos caciquismos».

Palabras que se cruzaron «reservadamente» entre un abogado y el que suscribe el día anterior al arreglo de la huelga:

—En Soria no hay nadie que ejerza más influencia sobre esa señora que yo. Y yo amante de Soria porque he nacido en ella, a fin de evitar un día desagradable lo he llamado para preguntarle qué es lo que piden ustedes en sus conclusiones.

—O el cierre de la fábrica é indemnización de los jornales de huelga o que admita el personal con nuestras peticiones abonando los jornales devengados. Además, si en verdad V. ejerce gran influencia sobre esa señora ¿para qué dan lugar a llegar a este extremo?

Esta es la misteriosa entrevista que la califican atentatoria contra el régimen republicano?

Luego se ha sabido que no solo aconsejaban a esta señora los de los viejos caciquismos; sabemos positivamente que también ha sido inspirada por los del nuevo caciquismo republicano—más dinámico que el viejo—en bien o en mal de ella, pero sí en mal de nosotros.

Mejor es no meneallo. Si toemamos a las personas del mangoneo de «La Voz» haciéndoles una biografía, olería muy mal esto, ahora que si se empuñan, sanearíamos el ambiente.

El que habló con reserva.

Imp. Reglero.-Soria

## BOLETIN DE SUSCRIPCIÓN

D. vecino de

se suscribe a "trabajo" por

(Un año). (Semestre). (Trimestre).

(Fecha y firma)